

# EL SANTUARIANO

OCTUBRE 22 DE 1939.

NUMERO 176



VISTA DEL COLEGIO DE SAN LUIS, TOMADA EN EL MOMENTO EN QUE LOS ALUMNOS ENTRENADOS Y DIRIGIDOS POR FELIPE ALZATE Y LUIS ADAN RAMIREZ, EJECUTABAN ADMIRABLES JUEGOS GIMNASTICOS, FRENTE AL BUSTO DE BOLIVAR, EN EL DIA OLIMPICO, CELEBRADO CON LA MAYOR SOLEMNIDAD EN EL SANTUARIO.

*Un gramo de cuajo "LA RETORTA"*

*Cuaja más de cien litros de leche tibia.*

*-Fuerza siempre igual-*



I.C.

# - Farmacia Nacional -

Esmerado despacho de fórmulas. Servicio médico permanente.

San Juan X Palacé y Bolívar. Teléfono 31-75.

---

## ALMACEN ESTERLING

J. Emilio Arango P.-Medellín.

Carrera Bolívar Nro. 49-25. Teléfono 46-91

Cuando Ud. viaje a Medellín, no olvide visitar este almacén.

**Especialidad: Artículos para hombre.**

Club permanente. Precios bajos.

---

## LA MODA INGLESA

ROPA PERFECTA EN TODOS SUS DETALLES

Bolívar x Pichincha.

---

## EL CENTENARIO

La Junta Pro-Centenario ha señalado el 31 de diciembre de 1939 como fecha clásica para la celebración del primer Centenario de la erección del Santuario en Distrito—Parroquial.

En los días 28, 29, 30 y 31 de diciembre próximo, se desarrollará un extenso programa de acuerdo con un plan general aprobado ya por la Junta. Próximamente se darán a conocer los programas de los festejos.

Prepárese para la Exposición.—Arregle el frente de su casa.—Contribuya para el Centenario.

# EL SANTUARIANO

Periódico mensual, Órgano de la Sociedad de Mejoras Públicas

Director: EUSEBIO M. GOMEZ R.

Redactor: FILEMON DE J. GOMEZ

Admor: Dr. SIGIFREDO GOMEZ

Año XVIII

El Santuario, octubre 22 de 1939.

Número 176

## EDITORIAL

### C. D. M. A.

Mañana se reúne en Medellín la asamblea general de la Confederación del Magisterio Antioqueño (C. D. M. A.), previamente convocada por sus organizadores, señores D. Florentino Rojas, D. Tulio y D. Nicolás Gaviria, tres valiosas cifras, que en forma espontánea y encomiable se han empeñado con decisión y tenacidad a laborar en favor de los sagrados intereses del magisterio, uno de los gremios más importantes de Antioquia, pero desgraciadamente el más abandonado.

Esta Asamblea marca un acontecimiento trascendental, que registramos con júbilo, porque significa el despertar del magisterio y el prólogo de su redención, ya que para salvarse, social, económica e intelectualmente, debe adquirir una clara conciencia profesional y quitarse el complejo de inferioridad a que está reducido.

El magisterio antioqueño representa una gran fuerza en la comunidad social, pero una fuerza que hasta hoy ha vivido aislada y dispersa, lo que explica su vencimiento, su mansuetud bovina y el concepto miserando que de él tiene la generalidad de las gentes. Aunque es de justicia reconocer los esfuerzos que ha realizado el Gobierno por dignificarlo y enaltecerlo, muchas fuerzas sociales, en siniestra conchabanza, conspiran contra él, y cotidianamente quieren sumarle deberes, imponerle obligaciones, y cotidianamente quieren restarle dere-

chos. Todavía el maestro tiene que pensar, tiene que sentir y hasta tiene que odiar con el cacique analfabeto y cavernario, para no verse asediado por perniciosas influencias que lo estrangulan y asfixian. Al maestro no se le respeta, porque es proverbial su resignación; se le ataca, porque no tiene garras de pelea, y se le considera como un ente inferior, y se le humilla, porque cabizbajo, pensativo y silencioso, casi siempre asume actitudes y portes que acusan una mórbida disposición a la melancolía y el abatimiento.

La reciente pérdida de más de once mil pesos, economizados por el magisterio, es una prueba concluyente de la carencia de respeto para el gremio. Quienes participaron en este enjuague torticero para sustraerse los ahorros de los pobres maestros, son unos psicólogos admirables, que están convencidos hasta la evidencia de que se puede abusar de la paciencia del magisterio, sin temor a que se agote, y porque saben que sus acciones deshonestas, no causan reacciones en el cuerpo docente. Además, estos hábiles caballeros de industrias, están seguros de que el magisterio antioqueño, no sólo les impartirá enternecido la absolución a su negro pecado, sino que será capaz de pedir para sus sienes coronas de laureles, y declararlos benefactores, dignos de la gratitud del gremio.

Todo esto demuestra la necesidad urgente que tiene el ma-

gisterio de unirse, de organizarse, de estratificarse en un bloque irrompible e infrangible para su defensa. Confederarse es la única fórmula para obtener su liberación económica y social, y si los institutores de Antioquia, dominados y vendados por las desconfianzas, recelos y suspicacias, no le prestan apoyo decidido a este movimiento generoso y redentor, acabará por perderse definitivamente. La insensibilidad en los cuerpos sociales, como en los cuerpos humanos, es síntoma alarmante de descomposición y de incapacidad vital. Es el estado comatoso que anuncia el desenlace fatal.

Empero, el magisterio debe despertar de ese letargo. Es hora de sacudir el marasmo, de botar el pesimismo, de libertarse de prejuicios, de vencer los complejos y de aventarse con fe y entusiasmo a la conquista de sus ideales. Sin forzarlo, sin obligarlo, sin hacerle violencia, en una forma espontánea debe formar parte de la C. D. M. A. Esta es la mayor urgencia de la hora actual para sentar los preliminares de redención.

Con capitanes de visión y previsión y que tengan hambre y sed de justicia, como Florentino Rojas, Tulio y Nicolás Gaviria, y con Directores de Educación, como Luis Martínez E., que propugna por la dignificación de sus subalternos y rechaza todo lo que rebaje y deprima al gremio de educadores, el magisterio tiene que salir de su postración y levantarse.

«EL SANTUARIANO», periódico al servicio de la cultura y toda idea noble, hace votos porque la Asamblea que maña-

na se instala, realice una labor fecunda y benéfica en favor de los maestros, y sin restricciones pone sus columnas a la dis-

posición de la Confederación del Magisterio Antioqueño.

FILEMON DE J. GOMEZ.

## EL DIA OLIMPICO

El 12 de octubre fue un día regio para El Santuario. El programa para celebrar el Día Olímpico resultó magnífico en su realización. Todo fue cumplido con fidelidad y precisión matemáticas. En las horas de la mañana la escuela urbana de varones y el colegio de San Luis desfilaron hacia el baño, donde se les dió una conferencia sobre la necesidad de éste y de la importancia de la natación como deporte. Después del baño hubo carreras de relevo entre los alumnos del Colegio y de la Escuela.

A las 12 m. se llevó a efecto el desfile de los colegios y de las escuelas urbanas y rurales hacia el templo parroquial, donde se cantó un solemne *Te Deum*. Terminado éste, los establecimientos de educación se colocaron frente al busto de Bolívar, donde estaban las autoridades. El Sr. D. Ramón E. Gómez S., Presidente del Patronato Escolar, explicó el significado de la fiesta y en una bella oración hizo un canto emocionado de la raza. Terminado el discurso del Sr. Gómez S., las escuelas y colegios saludaron olímpicamente a las autoridades, y D. Antonio Rivera Rojas, en representación del Alcalde, pronunció una hermosa alocución. Las niñas de las escuelas que regentan las Rvdas. Hnas. Salesianas, cantaron un himno patriótico, y en seguida los alumnos del colegio de San Luis presentaron admirables juegos gimnásticos que arrancaron aplausos, y con los cuales quedó demostrada una vez más la saludable disciplina que han logrado implantar los actuales rectores, R. P. Damián Ramírez y D. Luis Norberto Gómez G., con la eficaz colaboración de los jóvenes Felipe Alzate y Luis Adán Ramírez, a quienes felicitamos por el éxito obtenido.

A la una y media de la tarde empezó el gran número del Día Olímpico, que consistió en la «minga» de todos los santuarianos para arreglar la Plaza Córdoba. Si los números anteriores resultaron óptimos, este último resultó soberbio, soberano, enorme. Fue una bella manifestación, no sólo de la vitalidad y energía de la raza, sino también de su civismo. El yaivén de la multitud con

sus vasijas, fue una regia apoteosis de las fuerzas unidas: damas de la élite social, con parihuelas, sacerdotes con carretas, ancianos con canastos a la espalda, niños con almofias, ollas y peroles, toda esta «minga» era una exhibición de patriotismo y una demostración del vigor y de la pujanza del pueblo, exhibiciones y demostraciones muy propias del Día Olímpico y del gran día de la Raza. Tan elevada estuvo la temperatura cívica de El Santuario, en esta «minga» solemne y magnífica, que varios señores forasteros que habían acabado de llegar, sintieron el contagio psíquico, y emocionados se aventaron a trabajar con bríos y edificante fervor, y vivieron y sintieron en estos instantes la mística de El Santuario, que con brotes de patriotismo y entusiasmo, espolea a sus hijos para moverlos con decisión a laborar por los intereses de la comunidad social.

Es un deber manifestar paladinamente, que en el éxito de esta simpática «minga», tienen mucha parte las nobilísimas damas que tan generosamente prepararon la típica natilla para obsequiar a los campesinos. Hoy, más que nunca, sentimos el honor y el orgullo de ser hijos de un pueblo que tiene por su mejor presea, a damas de selección y comprensión, desinteresadas y magnánimas. Con una lujosa escolta de damas tan presantes, por de contado, que El Santuario está llamado a triunfar. ¡Y triunfará!

D. Clemente Zuluaga P.

(De la Sociedad de Mejoras Públicas)

Proposición aprobada en la sesión ordinaria del 14 de octubre.

«La Sociedad de Mejoras Públicas resgistra con profundo pesar en el acta de este día el inesperado y súbito fallecimiento—acaecido en Medellín—del distinguido santuariano D. Clemente Zuluaga P., institutor benemérito, varón de gran prestancia social y moral, orgullo y clarísimo exponente de una familia que con procederes correctos y actividades fecundas, ha autenticado las virtudes de la Raza.

Transcríbese a la viuda del extinto y a su hijo D. Alfredo Zuluaga y Gutiérrez.

El Presidente,

FILEMON DE J. GOMEZ»

## Situación Alarmante

Ha causado verdadera alarma entre los vecinos de las fracciones de «Bodegas» y «Montañita» la cuadrilla de malhechores entregada a la depredación y al pillaje, y que al parecer está completamente organizada y en una forma cada día más amenazante. Esta insolente gavilla de malvados, en pocos días ha roto y saqueado las casas de D. Gregorio, D. Ulpiano, D. Roberto y D. Isidro Serna, de D. Matías Hoyos, de D. Manuel y D. Ignacio Gómez, sin que hasta el momento se haya podido dar con el paradero de los objetos robados y de los ladrones.

Es de suma urgencia hacer volver la tranquilidad y la seguridad a los campos donde hoy

## Agradecimiento

*La Junta del Hospital de San Juan de Dios de El Santuario hace público su agradecimiento a la Cía. Colombiana de Tejidos (COLTEJER) y a la Fábrica de Hilados y Tejidos del Hato (FABRICATO) por el magnífico obsequio que le hicieron, consistente en varias telas de superior calidad.*

*Conviene que se sepa en El Santuario que estas Empresas, que son orgullo de la industria nacional, son benefactoras de su mejor obra.*

*El Santuario, 16 de septiembre de 1939.*

reina la zozobra. Se debe prestar apoyo efectivo a las autoridades para darle una batida definitiva a esta gentusa pernicioso, que sin cortapisas de ninguna clase hace de las suyas. No podemos cruzarnos de brazos cuando el bandolerismo quiere poner en vigencia todas sus fechorías. La sociedad tiene el derecho y el deber de defenderse. Si los maleantes se organizan en «culebras», los buenos ciudadanos deben formar el «guacó»—su enemigo—para ver cómo eliminan y extirpan a aquellas.

Nuestros campos han sido sanos, limpios y puros, tanto física como moralmente, y con satisfacción podemos afirmar que los maleantes que hoy siembran el terror en «Bodegas» y «Montañita», no son santuarianos, sino de otras regiones. Pero en todo caso, con olfatos de perros perdigueros, debemos seguirles el rastro hasta lograr aprehenderlos y sacarlos de sus guaridas como ratas de las madrigueras.

Una acción conjunta, decidida y bien dirigida de los buenos ciudadanos, de acuerdo con las autoridades de El Santuario, Marinilla, Peñol y Granada, pondrá fin a esta situación alarmante en que se encuentra un campesinado honrado, trabajador y generoso, que tiene pleno derecho a la tranquilidad de sus hogares y a la seguridad de sus haciendas, vidas y honras.



**Dr. León Londoño M.**

*Ciudadano excelente, gran señor en el significado estricto del vocablo, unidad vanguardista en los cuadros cívicos de Medellín, el Dr. León Londoño M. es una figura atrayente por su dinamismo y por las múltiples prendas que lo adornan. Miembro de La Sociedad de Mejoras Públicas de la capital del Departamento, y de la cual ha sido su presidente en varios períodos, trajo para su similar de El Santuario un mensaje cordial de aquélla. Nuestra Corporación estuvo honrada con la presencia del Dr. Londoño M. en la sesión ordinaria del 14 de octubre, la que presidió por disposición unánime de todos sus miembros, como un homenaje a tan prestante ciudadano y a la muy ilustre Sociedad de Mejoras Públicas de Medellín.*

Santuario, pues como dice el meritorio industrial D. Laureano B. Gómez, hasta en la misma Alemania han sido admirados los productos de la acreditada cerámica que se fundara con la protección pecuniaria del Gral. Eusebio Gómez Duque, y cuyos productos se imponen en los mercados que llegan, y triunfan en las exposiciones en que se exhiben. Por algo dijo un sabio geólogo extranjero, que cuando se conociera el kaolyn de El Santuario, se produciría una verdadera revolución en la industria.

Entre las ventajas para el establecimiento de la central de cerámicas, deliberadamente descontamos el factor humano, que es uno de los más importantes en las empresas industriales, pero si queremos hacer resaltar con énfasis, que el obrero santuariano es uno de los mejores del país, no sólo por su vitalidad y energía, sino por sus excepcionales condiciones morales y sociales. Nuestro obrero desconoce el sabotaje, detesta la lucha de clases, tiene en el corazón la *Rerum Novarum* y en su mente tiene el Catecismo de Astete, que lo libra de rodar al abismo a donde con engaños y farsas lo avienta el comunismo.

Nosotros, que hemos sido apóstoles fervorosos, decididos y tenaces de la industrialización de El Santuario, deseáramos que se estableciera aquí la proyectada central de cerámicas, o siquiera en alguno de los pueblos del oriente antioqueño, región abandonada, no obstante tener el mejor capital humano del país, amén de que posee riquezas desconocidas e inexploradas. En cualquiera de los puntos del oriente antioqueño que se estableciera, redundaría en beneficio de la economía de nuestra desamparada tierra—que como dijimos—a pesar de su inmensa capacidad productora, ha «guardado—como dijera alguien—el sentido elegante de la pobreza» con una resignación colectiva que es pecado mortal en esta hora inquietante de solemnes avatares.

Nosotros no envidiamos a ningún pueblo del Oriente, y triunfos de Marinilla, de Rionegro, del Carmen, de Granada, de Cocorná, de San Carlos, de San Luis, del Peñol, de Guatapé, de San Rafael, etc., son triunfos celebrados con júbilo sincero y cordial en El Santuario, porque todos estos pueblos están ligados por vínculos infrangibles. Queremos emular patrióticamente con nuestros vecinos y hermanos, pero la emulación está muy lejos del sexto pecado capital.

## - Central de Cerámicas -

Una comisión del Ministerio de Industrias, compuesta por un topógrafo, un geólogo y un técnico en el arte de cerámica, ha estado haciendo un estudio concienzudo y detenido de nuestros terrenos, pues parece que el Gobierno Nacional piensa establecer una central de cerámicas, con el fin de producir las piezas indispensables para el consumo interno del país.

Este laudable pensamiento del Gobierno, si se realiza, es verdaderamente redentor, porque con una central de cerámicas con capacidad para abastecer al pueblo colombiano, daría al arte de Pallissy, de Wedgwood y de Luca della Robia, un vuelo sorprendente entre nosotros, toda vez que la economía general del país se vigorizaría, y una importante rama de la industria nacional se independizaría del extranjero, ya que aquí puede desarrollarse e impulsarse con seguras y halagadoras perspectivas.

Nuestra indiscreción no ha llegado hasta averiguar el concepto de los técnicos del Gobierno, pero si nos apresuramos a manifestar, sin temor a sufrir una gran equivocación, que El Santuario es uno de los lugares más indicados para establecer una gran cerámica, porque en sus terrenos abundan las materias primas, como el kaolyn, el feldespato, el cuarzo, y según se nos ha informado, también existe la marga arcillosa propia para la fabricación de loza y porcelana. A estas óptimas ventajas, se agregan otros factores, no menos importantes, como su situación topográfica, sus condiciones climáticas, el fácil acceso de sus productos a los más fuertes mercados del país y las varias y potentes caídas de agua con que El Santuario fue dotado por la naturaleza.

Es también prueba convincente e irrefragable de lo que decimos, la calidad insuperable de la loza y la porcelana fabricada en El

Que enhorabuena venga la central de cerámicas al Oriente de Antioquia, y con ella se inaugure una aurora de redención económica e industrial para regiones

dignas de mayores consideraciones para facilitarle el recorrido «en la penosa vía de la civilización».

## CERAMICA DEL SANTUARIO

*Años de su fundación — Sus fundadores y propulsores—Inconvenientes que se presentaron al principio—Técnicos en la fabricación de loza—Especialización—Su capacidad de producción y otros datos importantes.*

Animados del patriótico anhelo de dar a conocer nuestras empresas, nos pusimos al habla con D. Laureano B. Gómez, patriarca de acendradas virtudes, meritorio industrial, y entre nosotros, el más experto y conocedor de las cuestiones de cerámica. D. Laureano administra y dirige nuestra vieja cerámica, la que tanto nombre le ha dado al Santuario. D. Laureano, muy amable, contesta a nuestras preguntas en una forma concisa, pero precisa.

—¿.....?

—En el año de 1885 D. Lisandro Zuluaga, de Granada, propuso al Gral. Eusebio Gómez—mi abuelo—le ayudara con dinero para levantar una fábrica de loza, y éste, en una forma munífica, abrió su caja para la fundación de la empresa.

—¿.....?

—Al principio se pensó establecer la fábrica en un lugar cercano a la población, con caída de agua de «La Bodegas», pero habiendo pedido mucho por el terreno, se determinó fundarla en «El Salto», en terreno de mi padre, donde hoy existe.

—¿.....?

—D. Lizandro Zuluaga, una enorme inteligencia, fue el primer técnico en la fabricación de loza, y él se comprometió a enseñarle a D. Antonio Gómez R., mi tío—

quien mejoró tanto el esmalte, hasta llegar a ser superior a similares antioqueños. Pero D. Antonio murió hace ya 35 años, y desde entonces vengo luchando con grandes dificultades, pues la cerámica ha sido mi sueño dorado. Después de la muerte de mi tío Antonio, yo he aprendido la técnica con la práctica y con una obra en castellano.

—¿.....?

—La cerámica se mueve por



**D. Laurano B. Gómez**

*Meritorio ciudadano, que ha consagrado toda su vida a la industria de cerámica.*

fuerza hidráulica y se ha especializado en la fabricación de baldosas, aisladores, etc.

—¿.....?

—La empresa ha tenido muchas vicisitudes, que le pido me excuse de decírselas, porque no quiero herir susceptibilidades.

—¿.....?

—Hoy la producción de la empresa es sólo de diez mil piezas mensuales, pues en otro tiempo era de treinta a cuarenta mil.

—¿.....?

—La empresa sí tuvo en una ocasión protección oficial, pues en 1887 el Departamento le ayudó con \$ 4000.00

—¿.....?

—Sus productos han sido muy aceptados por todos los que los han conocido, y hasta los fabricantes de similares en el departamento, con nobleza que los honra, han reconocido la calidad superior de nuestros productos. El Dr. Juan José Angel y el finado D. Ricardo Greiffensein llevaron muestras de nuestros productos a Alemania y allá admiraron un aislador.

—¿.....?

—Los productos de nuestra cerámica han sido premiados con medallas de oro y con diplomas de primera clase en las exposiciones donde se han presentado. Por el momento recuerdo de dos medallas en Medellín y una en Bogotá.

—¿.....?

—Si el gobierno piensa establecer una Central de Cerámicas, creo que debe establecerla en el Oriente antioqueño, porque está probado que en esta región abundan las materias primas.

## El Miedo

*Si pudiéramos suprimir el miedo, la humanidad salvaría muchas etapas en el prolongado camino de su evolución.*

*Los caracteres humanos sin el miedo serían mucho más elevados.*

*El miedo por excelencia es el miedo a la muerte. Se nos inculca desde antes que tengamos el uso pleno de razón.*

*Todos contribuyen en nuestra familia a ese irrazonable temor y más tarde enraíza de tal suerte en nosotros, que las protestas serenas de la razón no bastan a amenazarlo. Llevámoslo ya en el tuétano de los huesos; es medular. Y no se diga que la naturaleza nos ha puesto en la medula ese miedo. Es mentira. Todos los seres que están cerca de la naturaleza mueren sin temor, con una apacible conformidad. Son los prejuicios los que dan el miedo a la muerte, es el aparato imbécil de que se le rodea. Las almas superiores, los filósofos, los hombres de ciencia, los ascetas que han logrado vivir en planos más altos, mueren con gran serenidad.*

*Rosa Vásquez v. de B.  
y su hija Rosalba Botero V.*

manifiestan su gratitud a todas aquellas personas que les han prodigado atenciones por medio de visitas, y en la imposibilidad de corresponderlas personalmente, como son sus deseos, lo hacen por medio de la presente tarjeta.

Muchísimas gracias, pues, por la gentileza con que la culta sociedad del Santuario las ha recibido.

El Santuario, octubre de 1939.

# La Cerámica "Oriental"

Don Luis Ma. Gómez, es otro elemento de la industria, que como su hermano don Laureano —al lado del cual se formó— vale por su inteligencia, por su carácter luchador y tenaz. Merced a los conocimientos adquiridos en la vieja empresa, que es orgullo de la industria nacional, don Luis, es hoy director técnico de la Cerámica «Oriental», recientemente fundada y cuyas perspectivas son francamente halagadoras.

Para complementar nuestras informaciones sobre la industria de cerámica en El Santuario, reportamos a don Luis, quien como don Laureano, manifestó especial gusto al absolvernos las preguntas que le hicimos.

—¿.....?

—La Cerámica «Oriental» se fundó en el año de 1936. La iniciativa fue mía, pero la idea la lanzó don Félix Botero en una reunión de la Sociedad de San José, idea que fue acogida con entusiasmo.

—¿.....?

—Naturalmente, como en toda empresa de alguna consideración, al principio se presentaron múltiples inconvenientes, entre ellos —el más grave— el de la falta de capital, pero debido a la tenacidad en la lucha, al fin fueron sorteados todos los obstáculos.

—¿.....?

—A su pregunta, de cuál ha sido el mejor sostenedor y promotor de la empresa, le diré que el Pbro. Ignacio Botero, quien tanto se ha interesado por la industrialización de El Santuario. También, un deber de justicia me obliga a mencionar a don Roberto Pérez, quien ha sido un luchador tenaz, y últimamente, como gerente de la empresa, ha sido un factor importante en la parte comercial.

—¿.....?

—La Cerámica «Oriental» se ha especializado en la fabricación de aisladores, por estar localizada en un punto donde todos los elementos se prestan para ello.

—¿.....?

—La empresa ha tenido últimamente varias reformas, pero la más importante ha sido la construcción del horno de muy buenas capacidades, y con poco más que se amplíe, queda con capacidad de producirse de quince a veinte mil piezas.

—¿.....?

—Los productos han sido muy bien recibidos, no tanto por la propaganda, sino por su calidad. Su mejor mercado es Medellín.

—¿.....?

—A esta pregunta, le manifiesto, que en mi concepto, la industria de cerámica tiene hoy magníficas perspectivas, por múltiples razones, entre otras, por el interés que ha tomado el Gobierno Nacional.

—¿.....?

—Como en realidad de verdad no sé propiamente cuál será la misión de la Central de Cerámicas que proyecta establecer el Gobierno, no puedo decirle el lugar más adecuado para fundarla. Pero sí me atrevo a decir, que la región de «El Palmar», donde está localizada nuestra fábrica, se presta para una gran empresa de cerámica, pues creo difícil encontrar un lugar que reúna las condiciones de ésta, por las materias primas que allí abundan, como por la potencialidad de la fuerza hidráulica.

## Pensamientos

*Para el cumplimiento de la divina ley del trabajo, se hace indispensable encariñar con el surco a las nuevas generaciones. (Arzobispo Perdomo).*

*Pueblo agricultor es pueblo sano y próspero. (F. J. Chaux.)*

*Solamente sembrando y cosechando podemos salir adelante los colombianos. (J. del Corral.)*

*Solamente en el campo hay suelo a quién dominar y cielo a quién pedir. (Tudencio.)*

*Quien hace producir dos espigas en donde no se producía sino una, hace más por la humanidad que el que ha ganado cien batallas. (J. J. R.)*

*Crear bosques es enriquecer la Patria, derribarlos es quitar a los hijos el combustible y el agua. (Humboldt.)*

*Una casa sin huerto es un hogar sin madre. (Virgilio.)*

*Plantar árboles es una ofrenda a la Patria y una plegaria al cielo. (J. E. Bosch.)*

*Todo ciudadano está obligado a armarse en defensa de la Patria; y a sembrar el mayor número de árboles que le fuere posible (Constitución argentina.)*

*En muchos países, cuando nace un niño, se siembra para él un buen número de árboles, lo que constituye su mejor caja de ahorros.*

## ¡Casi nada!

*En Colombia se consumen anualmente, 172.000.000 de tragos de licores nacionales; 4.000.000 de licores extranjeros; 14.000.000 de vasos de cervezas; 181.000.000 de totumas de chicha, con un total de 365.000.000 de tragos de todas las bebidas, o sean 1.000.000 de tragos diarios.*

## NUESTRO CENTENARIO

*Para «El Santuario».— Continuación.*

De conformidad con lo antedicho, la primera preocupación de las entidades directivas del Municipio, fue poner los medios de hacerse a fondos suficientes para concluir muchas obras que tenemos empezadas hace años y para empezar y concluir otras de imperiosa necesidad. El H. Concejo Municipal nombró desde principios de 1938 la Junta Pro-Centenario, compuesta de los elementos más influyentes, patriotas y dinámicos para que tomara todas las iniciativas conducentes a la celebración digna y pomposa del Centenario; la Junta se instaló, empezó labores, dirigió circulares a los santuarianos ausentes, proyectó mucho, ha realizado ya más de lo posible dentro de la carencia de recursos o medios.

El Municipio ha hecho esfuerzos, los diversos centros sociales, los particulares, etc., pero esos contingentes son reducidos, muy inferiores a la magnitud de nuestras empresas que se ven casi pa-

Ana Julia Hoyos de R.  
y su hijo Martín E.

Agradecen de una manera muy cordial a todas las personas que se dignaron tomar parte en el reciente duelo motivado por la muerte de su esposo y padre, Señor Policarpo Ramírez.

Octubre de 1939.

ralizadas. En casos como este, es no sólo de costumbre, sino de rigor, solicitar a las entidades oficiales su ayuda y ellas generalmente la prestan a manera de auxilio, aunque al fin ello no es más que una retribución en parte de todos los tributos o impuestos directos e indirectos que los hijos del Municipio pagan al Departamento y a la Nación.

Siguiendo, pues, esa trayectoria consuetudinaria, un hijo del Oriente Antioqueño, el doctor Eduardo Uribe Botero, Representante, presentó a la Cámara Legislativa un proyecto de ley sobre celebración del centenario municipal del Santuario y auxilio de \$ 30.000 para concluir sus obras; el proyecto se acogió, al parecer con buen espíritu, pero por adversidad de circunstancias y del tiempo, no fue entonces ley de la República.

Más tarde, otro Representante, el Doctor Gilberto Moreno, hoy Senador de la República, insistió generosamente presentando de nuevo el proyecto y lo tomó con tal tenacidad y empeño, que al fin se convirtió en la Ley 101 de 1.938.—Sobre los antecedentes de esa Ley, su exposición de motivos, los distintos Representantes, Senadores y amigos que nos ayudaron a realizarla, nada hay que informar hoy porque el año pasado dió todos los detalles «El Santuariano» y por eso paso ahora a referirme a la entidad departamental.

Por los mismos días en que fue presentado el proyecto de Ley aludido, se desarrollaron todas las gestiones posibles para obtener que la Asamblea Departamental de Antioquia aprobara un proyecto de Ordenanza, asociando al Departamento a la celebración de nuestro centenario y dando un exíguo auxilio para sus obras principales; luchas intensas, intervenciones, recomendaciones, promesas y al fin.....al archivo con ese proyecto, pues aunque se tratara de un pueblo altivo y laborioso,

ejemplar en patriotismo y desprendimiento, modelo de civilización y de cultura, el más necesitado de ese ridículo auxilio, no se le podía, no se le debía ayudar; las causas son de todos conocidas y bien estuvo para esa Asamblea que, entre otros borrones de sus labores tan negativas y adjetivas, esto fuera uno de sus desatinos que nosotros guardaremos en nuestras páginas de historia, porque en los ángulos de la vida suelen ocurrir muchas cosas sorprendentes.

Pero al fin, o al par que con el primer fracaso del proyecto de ley, no desmayamos ni echamos pie atrás, tampoco con el proyecto sepultado de Ordenanza y en el presente año volvió a la mesa de la Asamblea para que lo negaran por segunda vez si había siquiera motivos subjetivos para ello.—Ya el impudor no llegó al extremo anterior y se logró que fuera acto, voluntad de la Asamblea, la Ordenanza N.º 20 del presente año, que asocia al Departamento a nuestras fiestas centenarias y ordena se nos dé un pequeñísimo auxilio de \$ 5.000, cantidad que con frecuencia se invierte por los altos empleados en cualquier correría de descanso o en una breve jerga oficial.

En todo caso estuvimos muy contentos de saber que aunque fuera por *caramelo*, se nos hubieran aprobado una Ley y una Ordenanza que nos han tenido ilusionados, la primera con un auxilio de \$ 30.000 y la segunda con uno de \$ 5.000, para nuestras obras centenarias; cuándo se nos había halagado con \$ 35.000.00?

Si tanto el Departamento como la Nación nos hubieran dado a tiempo o nos dieran este año siquiera la quinta parte, qué digo, siquiera la décima, no quedaríamos tan defraudados en nuestras esperanzas.

(Continuará)

J. M. ARIAS.

## MANUEL RAMIREZ S. Y FAMILIA

SE COMPLACEN EN EXPRESAR SUS SENTIMIENTOS DE GRATITUD A TODAS LAS PERSONAS QUE LOS ACOMPAÑARON EN SU PENA, CON MOTIVO DE LA MUERTE DE LA SEÑORITA ANDREA RAMIREZ S.

OCTUBRE DE 1939.

## La vida es sed

*Nadie quizás ha sintetizado en tan pocas palabras, como Vigil, lo que es la existencia humana.*

*Somos sedientos en todo sentido y en cualquier circunstancia.....La vida nuestra es una sed, que sólo se sacia con la muerte.*

*Mientras estamos de pie sobre la tierra, somos siempre sedientos, quienes de aplausos, quienes de dinero, quienes de progreso, etc.*

*La sed humana, sólo cesa con el último latido del corazón.*

*¡La vida es sed! Síntesis grandiosa de lo que es la existencia del hombre sobre el planeta.*

*¡La vida es sed! ¡Sed que sólo se satisface con la muerte!*

Feliciano Cal.

## LA MARIHUANA

Por Ricardo Zapata Alvarez.

Visitador Escolar del Depto

### TAXONOMIA BOTANICA.

Tipo: Fanerógamas.

Nombre científico: *Cannabis indica*.

Nombres vulgares: Marihuana, mariguana, y en México, cañamazo. No hay que confundir este último nombre con el igual dado a una planta silvestre, poácea, y muy común en Cuba, que comen los animales.

Pertenece la marihuana a la familia de las *cannabináceas*, que son plantas de tallo herbáceo, recto; hojas con estípulas persistentes palmatohendidadas o palmatilobadas; sus flores son dioicas en racimos de cimas, inflorescencia esta que es glutinosa debido a la presencia de una oleorósina llamada CHARAS. Su fruto es un aquenio. Las dos principales especies del género *cannabis*, las constituyen, con la marihuana, el cáñamo (*Cannabis sativa*) que es planta textil y cuyos frutos llamados cañamones sirven de alimento a los canarios.

SU HISTORIA.

La marihuana es planta originaria del lejano Oriente: en el *Rh—ya*, libro chino de Botánica, que

data del siglo XV antes de J. C. se encuentra ya la descripción de este género; y fueron los cruzados, quienes la introdujeron a Europa en los siglos VII y VIII; de allí fue importada al Brasil, probablemente después de las campañas de Napoleón a Egipto, época en que revivió con furor su uso; luego pasó a la Habana y de Cuba la remitieron al Perú.

En México, se ha luchado tesoneramente por desterrarla de su territorio por los desastrosos efectos degenerativos que produce entre las gentes que fuman sus hojas usándola como estupefaciente.

Entre nosotros afortunadamente no es conocida esta planta; nuestros botánicos no la registran ni siquiera como exótica cultivada, y los aficionados a las disciplinas fitográficas, sólo la hemos visto en algún herbario. Desgraciadamente, ahora se anuncia, que unos criminales explotadores de los toxicómanos, la han cultivado a inmediaciones de Pereira y de Cali, donde la policía descubrió fumadores de este peligrosísimo vegetal.

#### BOTANICA MEDICA.

En medicina botánica, se precinizan las hojas frescas de la marihuana en forma de cataplasma en el tratamiento del reumatismo, y con las debidas precauciones de dosificación, en infusión, para calmar las inflamaciones de la vejiga y para combatir la galactorrea. Los cigarrillos indios, que frecuentemente se prescriben contra el asma, son confeccionados a base de esta especie, y su uso presenta serios inconvenientes mentales en algunas personas.

#### DROGA HEROICA.

Los toxicomaníacos, marihuani-zados o fumadores de marihuana, buscan con ello una grata sensación de embriaguez, pero el todo del caso es que de ahí, con su uso frecuente, pasan pronto a un estado de embrutecimiento y de idiotez perfectos, o van a parar en una franca y rematada locura.

Contiene la marihuana, entre otros principios activos venenosos, la hachischina o hachisch, substancia altamente tóxica, catalogada entre las drogas heroicas, que produce delirio profundo, con terribles alucinaciones y alteraciones gravísimas del sistema nervioso.

Nuestro inmortal Silva habla de él en su escalofriante artículo «De sobremesa», donde lo asocia al elenco fatal del cloral, el cloriformo, el éter y la morfina.

Medellín, agosto de 1939.

Ricardo ZAPATA ALVAREZ

## EL LIBRO

*Qué es un libro? Luz radiante—que en los mares de la vida—alumbra a la desvalida—humanidad naufragante.—Lente de poder gigante—que abarca el mundo moral,—esplendoroso fanal—que a lo infinito nos guía,—verdadera eucaristía—de la vida intelectual.*

*¡El libro! Genio fecundo—que perenne, sin sociogo,—desciende lenguas de juego—para iluminar al mundo.—Caudal de saber profundo—en sus páginas encierra....—por él, el mal se destierra—por él, con heroico anhelo—Copèrnico enancha el cielo,—Colón agranda la tierra!.*

José J. PALMA.

## ORACION AL LIBRO

*¡Oh libro, amigo mío—que ennobleces mi mano;—guíame por la vida,—eres mi buen hermano.*

*Colme esta inagotable—sed de saber;—de tu fuente de luz—dame a beber.*

*Hazme, como tú, claro,—generoso, profundo,—abierto al infinito—llamamiento del mundo.*

*De la vida el misterio—tú me harás conocer;—de la ignorancia sálvame,—el saber es poder.*

*¡Oh, guarda entre tus páginas,—con humano fervor,—mis horas de alegría,—mis horas de dolor!*

*Guíame por la vida,—sé mi hermano,—¡oh libro,—que ennobleces mi mano!*

Gastón FIGUEIRA.

## LA HOJA DEL LIBRO

*Faro de eterna luz ¡bendito seas!—y ¡bendita tu magia seductora!— Como difunde claridad la aurora—vas difundiendo por el mundo ideas.*

*Cuando no nos ilustras nos recreas,—guardas cuanto en*

*la vida se evapora,—y del genio inmortal debeladora—con el fulgor del genio centelleas.*

*¡Hoja, pláceme ver tu lozanía!—Fuiste de mis encantos el primero—y aún hallo en tí enseñanza y alegría,—pues tu lenguaje mudo y verdadero—me habla de amor, de gloria, de poesía.... ¡La religión en que morir espero!.*

Manuel del PALACIO.

## Un Centenario

El 30 de diciembre de este año se cumple el primer centenario del nacimiento del Coronel Don Teodosio Ramírez, hijo del legítimo matrimonio de don Felipe Ramírez Hoyos (primer maestro de El Santuario) y de doña Josefa Ramírez Gómez. Su partida de bautismo dice así: «En la iglesia parroquial del Santuario a treinta de diciembre de mil ochocientos treinta y nueve, yo el Cura párroco que suscribo, bauticé solemnemente a un niño que nació el mismo día, a quien nombré Teodosio Ramón de Jesús, hijo legítimo de Felipe y Josefa Ramírez, vecinos de esta parroquia. Abuelos paternos Raimundo y Soledad Hoyos; maternos Luis y M. Soledad Gómez. Fueron sus padrinos Alberto Gómez y Florentina Zuluaga a quienes advertí el parentesco y obligaciones que contrajeron. Doy fe. Pbro. Nicolás Giraldo.»

A la sombra del hogar paterno y en la escuela del lugar recibió su primera educación este varón de quien puede decirse «por sus frutos los conoceréis», como dice el Evangelio.

Casó don Teodosio con la digna dama doña Magdalena Urrea, hija legítima del doctor Ulpiano Urrea y de doña Magdalena Gómez. Fue el Coronel Ramírez un gran servidor de la patria, tanto en la paz como en la guerra. Peleó con singular valor en el combate de Santo Domingo, al lado del Coronel Vicente Gómez García, de José Ignacio Zuluaga y de otros.

El hogar del Coronel Ramírez fue bendecido con una prole que ha prestado grandes servicios a la iglesia y a la patria. Entre éstos se cuentan el Canónigo Ulpiano Ramírez Urrea, gran teólogo e historiador; el Canónigo Dr. José Joaquín Ramírez, graduado en Roma, y hoy Secretario del Arzobispado de la Arquidiócesis; el Dr. Valerio Ramírez, gran jurisconsulto que ha sido Magistrado del Tribunal Superior; el Dr. Fe-

lipo Ramírez, eminente y caritativo médico, que fue diputado a la Asamblea de Antioquia y representante al Congreso y el Dr. Teodosio Ramírez U., ingeniero notable. También fue padre de varias religiosas.

Se dice que don Teodosio trabajó incansablemente en favor de la Patria sin haber firmado jamás una sola nómina.

IGNACIO GIRALDO R.

## CORRESPONDENCIA

*D. Baltasar Pineda.*—Segovia. Recibimos \$ 5, que tú, muy amablemente y con la generosidad que siempre te caracteriza, nos has enviado para «El Santuario». Bien mereces, amigo Balto, que consigas muchos sonantes, pues el dinero en tus manos cumple muy bien su función social. Te agradecemos cordialmente, y que sigas triunfando, son nuestros votos.

*D. Gabino Aristizábal.*—La ciudad.—Una nueva cuota hemos recibido para el sostenimiento del periódico. Con razón lo contamos a Ud., amigo D. Gabino, como a uno de los más entusiastas, constantes y desinteresados favorecedores de «El Santuario». Muchísimas gracias.

*D. Nacienceno Arteaga.*—Cocorná.—Le acusamos recibo de la cuota, que por conducto del Dr. Gómez, Ud., envió para «El Santuario». No es una, son varias las ocasiones en que Ud. amigo Arteaga, nos ha favorecido con su ayuda. Le agradecemos y aquí quedamos a sus órdenes.

*R. P. Manuel M<sup>a</sup>. Gómez.*—Nariño (A.).—Recibimos su contingente pecuniario para el periódico. Su valiosa ayuda nos estimula. Para nosotros es motivo de grande honor el apoyo que se han propuesto prestarnos todos los santuarianos. A las frases encomiásticas que con tanta frecuencia recibimos, las acompañan por lo general con la cooperación económica. Todo esto indica que nuestra labor goza del asentimiento y del consentimiento de los hijos de El Santuario. Muchísimas gracias R. P. Manuel.

## OBITUARIO

—A la edad de 82 años dejó de existir en Sonsón el santuariano D. Juan Crisóstomo Salazar (Tomito), varón de acendradas virtudes cristianas y ciudadano modelo en todo sentido. Enviamos nuestro pésame a toda su fami-

lia, particularmente a su hijo, nuestro amigo D. Luis Antonio.

—Repentinamente dejó de existir en Medellín el distinguido hijo de El Santuario D. Clemente Zuluaga P. Fue el extinto un correcto caballero, un meritorio institutor y un cristiano a carta cabal. Desde muy joven se estableció en Sopetrán, donde formó un hogar respetable, que es orgullo de la raza por sus grandes virtudes. Ultimamente residía en Medellín, donde disfrutaba de una pensión vitalicia por los múltiples servicios que le había prestado a la educación pública. D. Clemente fue padre del notable intelectual y muy ilustre pedagogo D. Alfredo Zuluaga y Gutiérrez, a quien enviamos nuestras sinceras manifestaciones de condolencia y, por su conducto, a toda su dignísima familia.

—En Prado recibió muerte violenta el joven Miguel Ángel Gómez, hijo de nuestro amigo D. Miguel Gómez Villegas, a quien acompañamos en su pena.

—En el Peñol murió el respetable y meritorio institutor D. Ramón Giraldo M., valiosísima unidad social e intelectual del Oriente Antioqueño, región a la cual representó muy dignamente en la Asamblea Departamental. Al registrar con profundo pesar este fallecimiento, enviamos nuestra condolencia a su honorable familia, con especialidad a su hermano el Dr. Ant. Mauro Giraldo, a su hija Dña. Luisa de V., y a su nieto, nuestro apreciado amigo D. Gil Villegas.

—A la edad de 65 años falleció la señora Dña. Teresa Vargas v. de Z., matrona que pasó por la vida consagrada al hogar y a la práctica de toda clase de virtudes. Nuestro pésame para su familia, con especialidad para sus hijos José, Estanislao, Anselmo, Jesús Ant. y Francisco y para D. Santiago Ocampo, D. Emilio Quintero, D. Marco Zuluaga y D. Francisco Giraldo, hijos políticos de la extinta.

—A la edad de 30 años murió la señorita Bertilda Aristizábal, virtuosa dama sobrina del Pbro. D. Ignacio Botero y hermana de nuestro amigo D. Carlos Aristizábal, a quienes enviamos nuestro pésame.

—También han muerto recientemente, Dña. Mercedes Serna de A. de 58 años; Dña. Rosa Ramírez de R. de 91 años y Dña. Ramona Arias Moná de 75 años. Enviamos a todos sus familiares nuestra sentida condolencia.

—Asimismo ha dejado de existir D. Cruz Zuluaga, honrado y laborioso trabajador. Pésame a su familia.

## MESA REVUELTA

Ha regresado a Girardot el Sr. D. José Duque, quien vino al bautizo de su hijita Luisa Margarita.

—También regresaron a Medellín las señoras doña Anita de Salazar y doña Enriqueta de Pineda, quienes estuvieron en la ciudad visitando a sus familiares.

—Regresó del Departamento de Caldas el señor don Roberto Pérez. Lo saludamos.

—Definitivamente el centenario se celebrará el 31 de diciembre. Arregle el frente de su casa. Prepárese para la exposición.

—Han estado en la ciudad, visitando a sus familiares, las siguientes personas: de Medellín, don N. Antonio Zuluaga y su hermano Floro Ignacio, doña Lucila Ochoa de R., don Eliseo Vargas y el sargento José Vargas, don Benjamín Jiménez y su señora, don Antonio J. Zuluaga, señorita Olivia Giraldo Z., don Bernardo Posada, don Juan E. Olarte, y los estudiantes Pedro Luis Gómez, Carlos Zuluaga, Francisco Javier y Francisco León Zuluaga, Abelardo, Juan C., Arturo y José J. Gómez y el doctor Félix Gómez S.; de Alejandría don Roberto Zuluaga; de Nariño don Jorge Henao Pineda; de Guadalupe don Enrique Mejía; y de Donmatías don Luis Salazar.

—Ya es tiempo de que arregle el frente de su casa. El centenario será el 31 de diciembre. No le quedan sino dos meses. No se descuide.

—Después de varios años de ausencia ha regresado del Cauca el joven Néstor Emilio Gómez, a quien saludamos.

—De Armenia (Caldas), a donde había ido a visitar a su hija Elvira de G., regresó nuestro amigo don Pedro P. Aristizábal P. Lo saludamos.

—Tome en serio el asunto del centenario. Prepárese para la exposición. Pruebe el amor a su tierra nativa.

—Está en la ciudad, procedente de Segovia, donde tiene sus negocios, nuestro amigo y favorecedor don Baltasar Pineda, a quien presentamos nuestro cordial saludo.

—De Venecia regresó nuestro colaborador y muy querido amigo don Ignacio Giraldo R., a quien saludamos con especial cariño.

—Oiga señor: usted no ha ayudado, y sin embargo vamos a celebrar el centenario. ¡Esa es la gracia!

—Recientemente nos han visitado los siguientes sacerdotes: de Medellín el Canónigo D. Lubín Gómez y los Padres D. Ramón L. y Jesús Antonio Gómez; de Vene-

cia nuestro amigo y favorecedor Pbro. D. Francisco Ramírez y el padre Ignacio Antonio Giraldo; de San Roque el R. P. Joaquín Giraldo; de Granada el P. Policarpo Ma. Gómez; de San Francisco el P. Rodas; de Cocorná el P. Suárez y de Santa Ana el P. Román Giraldo.

—Próximamente sigue para Guarne, a encargarse de la Administración de Rentas Departamentales, nuestro estimado amigo y favorecedor don Pedro Serna H., a quien despedimos cordialmente.

—Sí señor. Sí señora. Sí señorita. El centenario lo vamos a celebrar el 31 de diciembre. Arreglen los frentes de sus casas. Prepárense para la exposición.

—De Prado, adonde habían ido con motivo de la muerte violenta del joveu Miguel A. Gómez, regresaron nuestros amigos don Ignacio Botero, don Custodio, don Ramón y don José J. Gómez. Al saludarlos, les reiteramos nuestros sentimientos de pesar.

—Está en la ciudad, procedente del Carmen de V., el joven Efraím Duque, a quien saludamos.

—Sí amigo: podemos celebrar el centenario. Queremos celebrar el centenario. Debemos celebrar el centenario. Y lo celebraremos el 31 de diciembre.

—Tuvimos ocasión de saludar a nuestros amigos don Luis Leiva, don Gabriel Saldarriaga Barrientos y don Enrique Monsalve, agentes de respetables casas comerciales de Medellín. Los señores Saldarriaga y Monsalve, quienes por feliz coincidencia, estuvieron aquí el 12 de octubre, trabajaron como santuarianos en la «minga» que el pueblo hizo para celebrar el Día Olímpico y con el laudable fin de arreglar la Plaza Córdoba. Con esta bella actitud, se captaron el cariño de El Santuario.

—No deje llegar el centenario sin arreglar el frente de su casa. ¡Muévase!

—El nuevo Concejo Municipal quedó constituido así: por la mayoría conservadora, don Luis Ma. Gómez, don Félix Botero, don Luis N. Gómez G., don Manuel Serna H., don Julio Gómez R. y don Jesús Duque. Por la minoría: don Pedro Luis Gómez. Suplentes: por la mayoría Joaquín Zuluaga de J. M., Norberto Gómez, José Duque Aristizábal, Tomás Tobón Adarve, Ramón E. Pineda y Jesús Antonio Gómez de B. Por la minoría, Enrique Giraldo G. Es de esperarse que harán una labor eficiente, pues todos los concejales electos son hombres juiciosos y comprensivos, y por lo tanto se dan cuenta de la hora histórica que vive El Santuario.

—El 31 de diciembre es la fe-

cha clásica para celebrar el primer centenario de El Santuario. Grabe esta fecha. Contribuya a su realce y solemnidad. No se deje catalogar en el número fatídico de los indolentes. La ciudad de sus afectos reclama su concurso. No se haga sordo.

—El domingo estuvieron entre nosotros los distinguidos caballeros, don Luis A. Londoño, doctor León Londoño M., don Porfirio Echeverri y don Ernesto Ospina, miembros muy respetables del comercio de Medellín.

—Agradecemos a «La Defensa» y al «Instituto Obrero» de Medellín, por la adopción que hicieron en columnas de honor de nuestro editorial «¡Sálvanos, Señor!» de la edición de septiembre.

—Visitando a sus familiares estuvo en la ciudad nuestro amigo don Leonidas Gómez B., muy respetado de su grave luxación ocasionada en un accidente de tránsito.

—También estuvieron en la ciudad don Jorge y don Pedro P. Gómez A. con sus hermanas Luisa y María.

—Regresaron: de Copacabana, donde estuvieron con motivo de la gravedad de nuestro amigo el doctor Manuel S. Aristizábal, los señores don Lino Gómez y Julio Germán Ramírez; de su paseo por Armenia (C.) los jóvenes Julio A. Hoyos y Adán Botero, y de Valdivia don Pedro P. Ramírez G.

—Se encuentra en la ciudad, procedente de Pijao (C.), don Francisco Arroyave. Lo saludamos.

—Nos visitaron de Medellín don Ricardo Lalinde y don Juan Alberto Gómez.

—Visitando a sus familiares el señor don Miguel A. Gómez S., se encuentra en la ciudad, procedente de Medellín.

—No olvide que el 31 de diciembre es la fecha clásica para celebrar el centenario de El Santuario. Arregle el frente de su casa. Prepárese para la exposición.

—El domingo en la noche recibió dos gravísimas puñaladas, el honrado trabajador Manuel Hoyos de Pantaleón—El hecho ocurrió en su casa de campo, sita en «Pavas», cumpliendo una obra de misericordia. Hoyos le dio hospedaje a un desconocido y después de darle de comer, lo acostó en una buena cama, y cuando ya se apagaron las luces, el huésped se levantó, tomó el carriel de Hoyos y le robó \$ 35,00 y para mejor pagarle su obra cristiana y su hospitalidad, le pasó los pulmones a puñaladas. Tras de ladrón, bufón el maldito.

Como dijimos en nuestro artículo «Situación alarmante», debemos hacer un esfuerzo por volver la

tranquilidad al campesinado.

—A visitar a sus familiares han llegado los jóvenes Jorge Arturo Gómez y Alfonso Giraldo, de Belmira y Venecia, respectivamente. Los saludamos.

—Regresó de Sonsón nuestro amigo D. Luis A. Salazar. Lo saludamos.

—Tuvimos ocasión de saludar a nuestro amigo D. Andrés Hoyos, quien estuvo en la ciudad procedente de Medellín.

—También saludamos al Sr. D. Carlos Botero Vásquez, quien estuvo en la ciudad visitando a su familia.

## GIMNASIA MENTAL

### CUANTOS HIJOS?

Un individuo se casó con una viuda y tanto ella como él (que también era viudo) ya tenían hijos. Diez años más tarde los doce niños se pusieron a reñir. Dice la madre al padre: Ven inmediatamente, tus hijos y mis hijos están peleando con nuestros hijos. Como cada uno de los cónyuges tenía nueve niños, se pregunta, cuántos nacieron en los diez años de matrimonio de los viudos?

### ADIVINANZA DE ALMANAQUE

Si el fin del mundo cayera en el primer día de nuevo siglo podría Ud. decir qué oportunidades habría para que ésto sucediera en un domingo?

### QUIEN FUE EL PRIMERO?

Pedro, Juan y Diego, digamos, se encontraban juntos en la playa del mar. En un bote se alejaron de la playa como una milla, cuando se disparó un rifle en la playa, pero que ninguno de los tres individuos vio quién había hecho el disparo, lo que tampoco nos interesa. El problema es el siguiente. Pedro sólo vio el disparo. Juan sólo vio el humo del disparo y Diego sólo vio el proyectil que rozó el agua no lejos de donde se encontraban los tres. Ahora se pregunta, cuál de los tres fue el primero que se impuso del disparo del rifle?

### CHARADA DE ARITMETICA

Soy una palabra de cinco letras. Multiplique mi quinta letra por 2 y resultará mi primera letra. Divida mi primera letra por veinte y resultará mi tercera letra. Divida mi tercera letra por cinco y resultará mi segunda y mi cuarta letra.

### LOS DOS AEROPLANOS

Un individuo compró dos aero-

planos, pero después se convenció que ninguno de los dos le prestaba una utilidad práctica. Así los vendió por \$ 3.000 cada uno, perdiéndole el 20% a una máquina y ganándole un 20% a la otra. Ganó o perdió en toda la transacción, y cuánto?

#### MADRE E HIJA

«Mamá, ojalá me dieras una bicicleta», decía una niña de doce años a su madre.

«No creo que tengas la edad suficiente para manejar una bicicleta». Cuando yo tenga tres veces tu edad actual, te la compraré».

Ahora téngase en cuenta que la edad de la madre es cuarenta y cinco años. Se pregunta: Cuándo recibirá la niña la bicicleta?

#### CAMBIO DE UNA CARTA EN OTRA

Se le dirá a uno de los presentes que mire la carta que está encima de un naipe «boca-abajo», y se fije en ella. Luego se colocará nuevamente en el mismo lugar, conservando siempre el naipe en la mano izquierda. Luego se colocará el naipe sobre la mesa y se le dirá a otra persona que vuelva a levantar la carta de encima, y a la sorpresa de todos los presentes se hallará que ya no es la misma carta.

#### PRUEBA NUMERICA CON EL NAIPE

He aquí una prueba sencilla que no falla. Tómese un naipe de póker de 52 cartas, considerando todas las figuras como que valen 10 puntos. Ahora póngase la primera carta del naipe sobre la mesa, digamos que sea un 7; síganse colocando sobre este montón hasta completar el número doce. Es decir, si la primera carta fue un 7 la segunda será 8, la siguiente 9 y así hasta 12, completando pues el primer montón de seis cartas. Luego fórmese el segundo montón y digamos resulte una reina, luego cuéntese 10, 11, 12 (3 cartas en este montón) y así se habrá completado el segundo montón. Continúese de este modo formando montones, siempre contando hasta 12 en cada montón. Ahora la suerte consiste en adivinar el número de puntos formado por la primera carta de cada montón. Basta sólo saber el número de montones y el número de las cartas sobrantes.

## ALGO SOBRE VITAMINAS

### EL CUERPO HUMANO LAS NECESITA

Son las vitaminas esenciales para la salud?. Según los médicos que han estudiado a fondo este punto, las vitaminas son importantísimas para nuestra salud, pues nos proporcionan las tres ves: valor, vigor y vitalidad. Con vitaminas nos sentimos bien, presentamos un aspecto de salud y sentimos gusto por la vida. Y qué son éstas? Se trata pues de algo nuevo? Absolutamente. Vitaminas existen desde que existe el género humano. Sólo desde hace algunos años se han estudiado detenidamente. Precisamente por la pérdida de las vitaminas de los refinados alimentos modernos se descubrió la utilidad de las vitaminas. Desde la época en que el hombre empezó a refinarse en cuestión de alimentos, despreciando lo que comían nuestros antepasados, aparecieron muchas dolencias como extrema nerviosidad, huesos y dientes flojos, vista débil y la pérdida de energías, y así pudieron apreciarse las vitaminas. Ahora los médicos conocen a fondo este importantísimo factor de la nutrición y se tiene muy en cuenta este punto en la preparación de los alimentos. Estudiemos dos importantes vitaminas que necesitamos todos los días «B y C». Estas dos vitaminas no se pueden almacenar en el organismo; hay que formar una nueva provisión todos los días. En los alimentos modernos no aparece en absoluto la vitamina «B» que produce el apetito y equilibrio del sistema nervioso. Se obtiene esta vitamina de alimentos comunes como huevos y leche, legumbres frescas de todas clases. El jugo de las frutas, jugo de limón o el tomate y en general todas las frutas frescas nos proporcionan la vitamina «C». Para suplir la vitamina «A» debe ingerirse abundantes zanahorias, coles, espinacas, tomates y legumbres. Igualmente para proveerse de vitaminas «G» se debían comer alimentos como hígado, huevos, leche y legumbres. Resumiendo el punto de las vitaminas tenemos: 1º. Comanse en abundancia y todos los días buenos cereales, como avena, etc. 2º. Tómese con frecuencia el jugo de naranjas y de tomates. 3º. Que no falten nunca las legumbres y hortalizas en la mesa. Con esto, lectores, no engordaréis pero sí obtendréis energías y amor a la vida.

## CONOCIMIENTOS UTILES

Lo que la dama de casa debe recordar siempre.

### SEPA USTED

Un buen medio para eliminar el hipo consiste en beber, con mucha lentitud y sin respirar, un buen vaso de agua fría o tomar una cucharada de azúcar en polvo. Algunas inspiraciones profundas y describiendo al mismo tiempo grandes círculos con los brazos, brinda también el resultado esperado.

\* \*

Sucele a veces que tras un exceso de fatiga o por una razón constitucional, se tiene mal aliento. Este inconveniente puede desaparecer, sin embargo, con facilidad, haciendo gargarismos con el siguiente compuesto: agua destilada hirviendo, 250 gramos; tintura de mirra, 10 gramos y azúcar blanco, 20 gramos.

\* \*

Al preparar almidón agrégese unos copos de jabón y se evitará el riesgo de que la plancha se pegue a la ropa. También le dará a la ropa hermoso brillo.

\* \*

PARA QUITAR MANCHAS DE LODO de la ropa y los zapatos frótense con papa cocida humedecida con agua. Cepílese bien la ropa de paño una vez que se seque.

\* \*

PARA QUITAR MANCHAS DE LECHE o crema de telas de seda, frótense suavemente las telas con un trapo suave impregnado de aceite de eucalipto.

\* \*

EL AGUA DE PAPA quita admirablemente manchas de café o de té de los manteles. También sirve para calmar el ardor de la piel ardida por el sol; también limpia los marcos de cuadros, agregándoles un poco de jugo de cebolla.

\* \*

UN POCO DE AZUCAR mezcla da con plumbagina (mina de lápiz) quitará las manchas de óxido o moho que se forma en el fogón de la cocina.

\* \*

PARA LIMPIAR GUANTES blancos de cabritilla, mézclese un poco de polvo de alumbre con galactita (fuller's earth). Frótense los guantes con un pedacito de franela y cepíllense luego con un cepillo suave.



---

## EL CENTENARIO

La Junta Pro-Centenario ha señalado el 31 de diciembre de 1939 como fecha clásica para la celebración del primer Centenario de la erección del Santuario en Distrito-Parroquial.

En los días 28, 29, 30 y 31 de diciembre próximo, se desarrollará un extenso programa de acuerdo con un plan general aprobado ya por la Junta. Próximamente se darán a conocer los programas de los festejos.

Prepárese para la exposición.- Arregle el frente de su casa.  
Contribuya para el Centenario.

---

# Chocolate "Pelayo"

Máxima calidad  
Compañía de Chocolates

Medellín-Colombia

"Sus productos delicia del  
paladar"

---

## EL CENTENARIO

La Junta Pro-Centenario ha señalado el 31 de diciembre de 1939 como fecha clásica para la celebración del primer Centenario de la erección del Santuario en Distrito-Parroquial.

En los días 28, 29, 30 y 31 de diciembre próximo, se desarrollará un extenso programa de acuerdo con un plan general aprobado ya por la Junta. Próximamente se darán a conocer los programas de los festejos.

**Prepárese para la Exposición.-Arregle el frente de su casa.-Contribuya para el Centenario.**